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Советуются филологи 

С 27 по 29 февраля в нашем 
институте проходило совещание 
заведующих кафедрами русского 
языка вузов Российской Федера
ции. 

В работе совещания приняли 
участие начальник управления по 
работе с иностранными студента
ми, стажерами и аспирантами 
МВиССО СССР тов. Сохип, заме
ститель начальника отдела по ра
боте с иностранными учащимися 
МВиССО РСФСР тов. Белов, пред
ставители научно-методического 
центра русского языка при МГУ 
и работники Ленипградского ОК 
КПСС. 

Открывая совещание, А. Н. Бе
лов указал на особую важность 
СТ0ЯН1ИХ перед вузами задач по 
подготовке специалистов для раз
вивающихся стран и па ту огром
ную роль, которую в решении 
этих задач призваны сыграть ка
федры русского языка. 

Участники совен[ания заслуша
ли доклады заведующего кафедрой 
русского языка подготовительного 
факультета ЛПИ имени М. И. Ка
линина «О преемственности в ра-

СТУДЕНТЫ-
Красноярской ГЭС 

Не раз наша газета рассказы
вала о коллективе студенческого 
конструкторского бюро, его делах. 
Студенты своими руками создают 
приборы и своими же руками про
водят испытание там, где долж
ны действовать эти приборы. 

Интересен путь одного из та
ких приборов — роле занипы ге
нератора токами обратной после
довательности для Красноярской 
•ГЭС. Над созданием его трудились 
четыре года студенгы П. Комаров 
и Б. Тютерев. Летом 1967 года 
оба отлично запштяли дипломы, 
стали инженерами. Ио вот оконча
тельно завершил эту работу дру
гой член бюро, студент М. Рудин. 
На днях И. Рудину п В. Комаро
ву была предоставлена счастливая 
возможность поехать на. крупней
шую в нашей стране Краснояр
скую ГЭС и установить там свои 
прибор. 

Как рассказывает руководитель 
конструкторского бюро Э. Короч
кин, который ездил вместе со 
своими товариньтмй, испытание 
прошло хорошо. Установлено од
но реле защиты генератора от пе
регрузки токами об[)атнон после
довательности. Реле было испы
тано в рабочих режимах при пер
вом пробном пуске второго гене
ратора Красноярской ГЭС. 

Испытание показало, что реле 
соответствует техническим усло
виям. 

Истинную радость ощутили по
литехники: их. труд влился в 
большой труд строителен Красно
ярской ГЭС. 

л. ИВАНОВА 

боте подготовительных и основных 
факультетов» и заведующего ка
федрой из ЛГУ «О содержании и ор
ганизационных формах совмест
ной работы кафедры русского 
языка с общетеоретическими и 
специальными кафедрами». 

Вопросам организации учебного 
процесса и научно-методической 
работы кафедры былн посвящены 
выступления преподавателей под
готовительного факультета наше
го института доцента Т. И. Капи
тоновой, ст. преподавателя 0. И. 
Можаевой, ст. преподавателя 
Н. А. Любимовой. 

Интересно рассказал о внеауди
торных формах работы с иностран
ными студентами заместитель де
кана подготовительного факульте
та Г. А. Вартанов. 

Оживленный и содерлсательный 
обмен мнениями вызвали вопросы 
связи преподавання русского язы
ка с профилем подготовки ино
странных учащихся и организа
ции научно-методической работы 
кафедр с учетом профиля вуза. 

Были заслушаны сообщения 
Л. П. Ивановской (ЛИСИ), В. И. 
Ганичевой (Кораблестроительный 
институт), М. Д. Морозовой (Мо

сковский станкоинструменталь-
ный), 10. Г. Листровой (Воронеж
ский университет) и других. 

Вопросам дальнейшего совер
шенствования методики препода
вания русского языка, повышения 
качества подготовки специалистов 
для зарубежных стран были по
священы доклады и сообщения 
25 заведующих кафедрами Моск
вы, Ленинграда, Воронежа, Ир
кутска, Свердловска, Ростова и 
других городов. 

Нужно отметить, что совеща
ние проходило на очень высоком 
теоретическом уровне. За время 
трехдневного пребывания в Ле
нинграде наши иногородние кол
леги смогли посетить кафедры 
подготовительного и основных фа
культетов ЛПИ, ЛГУ, л и с и , 
ЛИИЖТа, ЛТА и других вузов и 
подробней познакомиться с рабо
той кафедр нашего города. Без
условно, такой широкий, деловой 
обмен опытом принес большую 
пользу всем кафедрам, приняв
шим в нем участие. 

В. ЛЕСИЮС, 

денан подготовительного фа

нультета 

С Е Г О Д Н Я -
ДЕНЬ ПАРИЖСКОЙ КОММУНЫ 

о МАРТЕ 1871 ГОДА рабочие Парижа поднялись на воору-
женное восстание. Уничтожили власть буржуазии и созда

ли первое в истории правительство пролетарской диктатуры -г-
Коммуну. Коммуна существовала недолго, только 73 дня, и была 
уничтожена французской и международной реакцией. А"*коммуны 
в Марселе, Лионе и других провинциях Франции просуществовали 
еще меньше. 

Но историческое значение этой революции 1871 года было 
очень большое. Существование Коммуны было первым героический 
опытом повернуть историю общества против капитализма. 

Опыт Коммуны сыграл.важную роль в истории международного 
рабочего движения. Карл Маркс писал, что Коммуна была первым 
в истории правительством рабочего класса, государством нового 
типа. 

Славные боевые традиции коммунаров 1871 года живут и сей
час среди рабочего класса Франции и других капиталистических 
стран, воодушевляют рабочий класс на борьбу за мир, демократию, 
национальную независимость и прогресс. 

Нужно отметить, что Парижская коммуна была не только фран
цузским делом, но и интернациональным' движением трудящихся 
многих стран. 

Многие приняли участие в борьбе Коммуны: русские — Петр 
Лавров, Софья Ковалевская; поляки — Ярослав Домбровский, Ва

лерий Врублевский, австрийский рабочий Лео Фраикель и многие 
итальянцы, которые боролись под знаменем Гарибальди. 

Хотя Коммуна потерпела поражение и существовала около трех 
месяцев, она оказа.та большое влияние на борьбу рабочего класса 
Франции и других стран. Эта революция показала, что рабочий 
класс должен иметь свое государство, более высокого типа, чем 
парламентарная демократическая республика. 

Рабочий класс Франции продолжает бороться за улучшение 
условий жизни трудящихся, независимость своей страны, борется 
против войны, за мир и прогресс. В этом их вдохновляет пример 
государств, где у власти стоит рабочий класс. 

Стажер из Франции 
Шарль ДАМИТИО 

ХОЗЯИН ОБЩЕЖИТИЯ 
ПОДНЯЛИ мы в прошлом году 

большой и сложный во
прос — вопрос о самоуправлении 
в студенческом общежитии. Раз
ные были суждения, и. конечно, 
каждый отнесся к делу по-разно
му и по-разному повлиял па ре
шение вопроса, в зависимости от 
своего положения. Как отнесся, в 
частности, наш студсовет? Сразу 
взять все под свое начало мы не 
могли. Для этого надо быть го
товым. 

Мы начали с контроля: кон
троль санитарного состояния; кон
троль рабпты вахтеров; контроль 
вселения и выселения из корпу
са и т. д. 

Надо было повысить авторитет 
студсовета, поверить в се
бя (ведь было время, когда мы не 
имели права без ведома комен
данта провести вечер в корпусе), 
[•"ели раньше вопросы переселения 
решала комендант корпуса, то 
сейчас это — дело студсовета, ор
ганизована комиссия по переселе
нию, которой руково.тит Рита 
Дмитриенко. 

Каждый сектор студсовета — 
полный хозяин в своей сфере 
деятельности. Член студсовета, 
ответственный по этажу, полно
стью отвечает за этаж. Он тре
бует, чтобы была чистота и поря
док, чтобы было все необходимое 
имущество, мебель и пр. 

Двойная связь и взаимная за
интересованность. Организован 
конкурс по сансостеянию па луч
шую комнату этажа, на лучший 

этаж по корпусу. Экран сапсо-
стояния, который ведет Шура 
Власенко, отражает результаты 
конкурса; здесь отмечены лучшие 
комнаты, лучший этаж и картина 
нашего корпуса на фоне общеин
ститутского конкурса. 

Контроль работы вахтеров. 
Студсовет оценивает работу вах
тера и требует от коменданта при
нятия административных мер, а 
также подбирает кадры из числа 
студентов. 

Работа в дисциплинарном пла
не — одна сторона деятельности 
студсовета, другая — улучшение 
быта, условий учебы и отдыха. 
Здесь много приходится думать 
заместителю председателя Вале
рию Павленко. Поступают -жало
бы: поломаны краны в умываль
нике, не хватает газовых плит,— 
вот и появился новый фронт рабо
ты для бытсектора. В помощь под
ключается куратор корпуса П. М. 
Чесноков, он через свою лаборато
рию помогает нам устранить непо
ладки. 

В горячую пору сдачи курсовых 
проектов, как правило, «чертеж-
ка» загружена полностью, надо 
«механизировать» труд студента, 
нужны кульманы. Направляется 
делегация к Б. П. Бельтихину, и 
рука «всемогущего» помогает 
нам: мы имеем 8 кульманов. Но 
наша задача — установить их и 
оборудовать «чертеласу». 

Желательно, чтобы «чертежка» 
была равномерно занята на про-
тялсетши всего семестра, чтобы 
она пе пустовала первые недели 

Алеисей Галямин, пятииурснин ММФ, в нрасном уголне 
своего иорпуса 4-а. Приятно почитать газету в этой уютной, 
со вкусом оформленной комнате. Вы видите на снимке часть 
панно, которое оригинально сделал художник Валерий На-
ливайко. 

семестра и не работала круглосу
точно в конце. Можно ли испра
вить нолол^ение? Наверное, мож
но! В этом поможет строгий ре
жим дня: подъем, физзарядка, от
бой. Мы очень много времени те
ряем зря. ^ 

Нужен четкий контакт с ака
демкомиссней, потому что она 
лучше знает неуспевающих. Нам 
надо искать возможности расши
рить площади. У нас много сво
бодной площади. Больше года пу
стует душевая. Что может сделать 
студсовет, если управление студ
городка и тов. Б. П. Бельтихин 
считают большой роскошью иметь 
душ 8 корпусе? 

У нас подвал пустует. Решено 
было силами студентов оборудо
вать его под камеру хранения, 
созданы рабочие бригады на лет
ние каникулы прошлого года для 
оборудования подвала, но, увы. в 
самый последний момент деканат 
отменяет это решение и людей пе
реводит на другую работу. 

Мы работаем, учимся. А как 
мы отдыхаем? Как'мы организо
вали свой отдых в корпусе? Обо
рудовали красный уголок. Обору
довали телевизионную комнату. 
Но это еще пе все. Экскурсии, 
интересные вечера отдыха, инте
ресные встречи, концерты, нуасси 

(Окончание на 4-й стр.) 
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О Т Ч Е Т Ы И В Ы Б О Р Ы 

В ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ 

В ДЕЛОВОЙ ОБСТАНОВКЕ 
2 ^ ФЕВРАЛЯ состоялось, от- вестное отношение к партийным 

четно-выборное партийное поручениям. 
собрание энергомашиностроитель- Критические замечания были 
ного факультета. С отчетом парт- высказаны в адрес некоторых 
бюро выступил К. С. Поляков, партийных групп по поводу сла-
секретарь партийного бюро. За бого руководства комсомольскими 
отчетный период, как указыва- организациями кафедр, а также 
лось в докладе, деятельность фа- в адрес партийного бюро, кото-
культета но линии учебной, на- рое недостаточно руководило ра-
учной и воспитательной работы ботой общественных органнза-
развивалась удовлетворительно, ций — профсоюзной студенче-

Было отмечено, что успевае- ской, ДОСАЛФ, Красным Кре-
мость в целом повысилась по стом и др. 
сравнению с прошлым годом. За- Серьезный упрек был вьтска-
метно оживилась учебно-методи- зан партийному руководству за 
ческая работа. Деканат с по- ослабление внимания к общежн-
мощью партийного бюро улучшил тию. После того как корпус Л'Е 4 
учебные планы, впервые провел накануне празднования 50-летня 
факультетскую учебно-методиче- Советской власти завоевал первое 
скую конференцию. Повысилась место, наступила самоуспокоен-
активность комсомольской орга- ность и пора затишья, во вре-
Нйзацин, работавшей в тесном мя которой в корпусе опять по-
Контакте с партийным бюро. Пол- являются грязь и непорядки. 
ностью выполнен план научно- Студсовету и комсомольскому 
исследовательских работ. 

В докладе и выступлениях бы
ло сказано, что в работе фа
культета и партийной организа
ции есть ряд серьезных недо
статков. Недостаточно хорошо 
поставлена организационная ра
бота. В ряде партийных групп 
(а их на факультете девять) за 
целый год было проведено только 

бюро факультета было предложе
но пе ослаблять контродя на этом 
участке работы. 

В ^докладе и выступлениях от
мечались крупные недостатки в 
работе партийной группы ка
федры парогенераторостроения, 
однако это не вылилось в острое 
обсуждение работы коммунистов 
этой кафедры. 

В своем решении партнЙЕюе по одному партийному собранию. Р '=^*'^'" Решении партийное 
собрание дало конкретный наказ 

^^екоторые коммунисты имеют новому составу партийного бюро. 
замечания и даже взыскания за 
плохое посещение партийных со
браний, а также за педобросо-

М Н О Г И Е 
Е Щ Е НЕ 

Т. АЛЕКСАНДРОВА, 
член редколлегии газеты 
«Политехник» 

К 

В О П Р О С Ы 

Р Е Ш Е Н Ы 
ЛК отмечалось иа отчетно- разработать план мероприятий по 

выборном собрании инже- устранению недостатков отме-
нсрно-экономического факульте- ченных на партсобрании органн-
та, за истекший период партий- зовать всех коммунистов на вы-
ная организация добилась неко- полнение этого плана 
торых успехов в работе. Но ито- Было предложено при этом но-
га.м успеваемости факультет вы- вому составу партийного бюро 
шел на первое место в инсти- обратить особое внимание на ру-
туте. Улучшилась воспитатель- ководство партийными группами 
ная раоота со студентами, они комсомольской и профсоюзной 
активнее привлекаются к иссле- организациями факультета до-
довательскои работе. биться активности каждого ком-

Возросли тематика и объем муниста. 
хоздоговорных научно-исследова- "Н. ЕРМОЛАЕВА, 
тельских работ, укрепилась связь член редноллегии газеты «По-
с промышленностью. Издан ряд 
учебных пособий и монографий, 
опубликовано большое количе
ство статей. Успешно прошла за
щита двух докторских и трех 
кандидатских диссертаций. 

Наряду с положительным в ра
боте партбюро были отмечены и 
существенные недостатки. К ним 
следует отнести слабое руковод
ство работой бюро ВЛКСМ и сту
денческим профбюро, между ко
торыми, к слову сказать, отсут
ствовал контакт в работе. 

До настоящего времени, как 
отмечалось на собрании, остались 
нерешенными многие важные во
просы развития факультета и 
улучшет1я экономического обра
зования стулентов на других фа
культетах. В частности, указы
валось, что не восстановлен пла
новый набор по специальности 
«Экономика и организация энер
гетического производства», не 
организована новая специаль
ность «Экономика и организация 
радиоэлектронной промышленно
сти», не созданы все необходи-
мьСе кафедры, кабинеты и лабо
ратории, не получены необходи
мые штаты в целях ликвидации 
перегрузки профессорско-препо
давательского состава. 

Партийному бгоро нового со
става коммунисты дали наказ 

литехннн» 

1 П АПРЕЛЯ ректорат, парт
ком и ПИИ обществен

ных и технических наук про
водят научно-методическую кон
ференцию по теме «Научная 
организация учебной, научной 
и воспитательной работы в ву
зе». На конференции будет пред
ставлено около 30 докладов и со
общений, в том числе предста
вителей вузов из некоторых со
циалистических стран. 

В наше время — время бур
ного научно-технического про
гресса и большого нарастания ин
формации — особое значение 
приобретает проблема научной 
организаци умственного труда 
вообще и самостоятельной работы 
студентов в частности. 

Некоторые ученые считают, 
что значительная часть получае
мых студентами знаний к концу 
учебы «морально» устаревает и 
подготовка специалиста поэтому 
отстает от геометрически возра
стающих требований современно
го научно-технического прогрес
са и практики промышленного 
производства. Отсюда главной це
лью обучения должно стать пе 
запоминание готового, а овладе
ние навыками самостоятельного 
приобретения знаний и умением 
учиться, которые позволят ка
ждому специалисту двигаться 
вперед вместе с ускоряющимся 
научно-техническим прогрессом. 

Не принижая роли лекций, се
минарских и лабораторных заня
тий, все же следует сказать, что 
самостоятельная работа — глав
ное условие формирования твор
чески мыслящего инженера-орга
низатора. 

Конечно, каждый студент так 
или иначе планирует свою рабо
ту, распределяет время, читает 
рекомендованную литературу, го
товится к семинарам и практиче
ским занятиям. И тем не менее 
часто «стихия» оказывается силь
нее плана, «текучка» съедает все 
свободное время, неравномерность 
подготовки нарастает и завер
шается зубрежкой к экзаменам. 

Многое зависит от общей си
стемы организации учебного про
цесса. В первой группе докладов 
и будет показано, нто сделано и 
де.тается для наиболее оптималь
ной организации всего процесса 
обучения и воспитания, планиро
вания и распределения времени, 
учета и контроля за текущей ус
певаемостью. Особое значение 
приобретает роль деканатов, пар
тийных и комсомольских органи
зации в изучении и применении 
передовых методов обучения и 
воспитания. 

Социологические исследования, 
которые специально проводятся 

Но материалам Шолгтехтка» 

ОТВЕТ НА письмо 
в № 8 от 4 марта 1968 года краткий курс педагогики читает-

Оыло опубликовано пись.мо в ре- ся аспираЕ!там второго года обу-
дакцию газеты «Политехник», в чения, у которых в соответствии 
котором автор Г. Солнцева, парт- с рекомендациями министерства 
орг кафедры начертательной гео- введена аттестация по этому 
метрни и черчения, просила рек- предмету. Эти лекции ^югут по-
торат сообщить о своих планах сещать и желающие преподава-

Проблемы научной 
о р г а н и з а ц и и 
умственного труда 

К методической конференции института 

к конференции, показывают да- вся работа становится научной), 
леко не рациональную систему нужно не__ только уметь осуще-̂  
использования свободного време- ствлять эксперименты, но и пред-1 
ни. Часть студептов считает, что видеть дальнейший путь работы, 
свободного времени вообще пет, видеть мысленно поставленную 
другая часть считает свободным цель, формулировать рабочие ги-̂  
временем только «ничегонедела- потезы и научиться выбирать 
ние». Л получается, что распре- среди них наиболее вероятную, 
деление времени на подготовку по Чтобы не отстать от современ-! 
определенным предметам нередко ных требований науки и техни-* 
происходит самотеком, система ки, надо получать самую широ-* 
ориентации пе выработана, увле- кую информацию, уметь отбирать 
чения и «хобби» студентов „не все существенное, ценное, наибо-! 
организованы. лее перспективное. И нередко это 

Мы далеки от того мнения, что ценное и перспективное можно 
все можно спланировать и зако- получить пе из учебника, а на 
вать в схему. Способности и кн- практических занятиях или издоч 
дивидуальные особенности сту- полнителыюй литературы. Опре-* 
де]ггов многогранны. Но ведь пе- деленная система ориентации за-« 
которые из них работают впол- висит от широты и глубины маркч 
силы, ограничиваются узким систсксго мировоззрения, 
«техницизмом», недооценивают Чтобы не затеряться в лаби-̂  
значение общественных наук, об- рипте источников, необходима 
щественной работы. Вторая груп- философская, методологическая 
па докладов и посвящается основ- подготовка, выработка твердых 
ным принципам и методике про- убенгдений, умение разобраться з 
изведений классиков марксизма- мировоззренческих позициях ав-̂  
ленинизма, дополнительной лите- тора, отличить материалистиче-
ратуры, научно-популярной, ху- ские, революционные, прогрессив-
дожестветшй и т. д. ные взгляды, отбросив ошибоч^ 

Специальному рассмотрению иые или устаревшие взгляды и 
подвергаются вопросы наиболее положения, 
рационального распределения Все это дается не сразу. Но 
времени на различные предметы, самое главное — это вера в свои 
даются советы о том, как слу- силы и способности, 
шать и записывать лекции, как Не случайно большое внимание 
готовиться к семинарам, экзаме- Уделяется педагогике, психологии 
нам, лабораторным занятиям, умственного труда, технике и ме-. 
Группой социологических иссле- тодике обучения, овладению сов-̂  
дований будет обобщен опыт са- ременными средствами получения 
мих студентов по организации и отбора информации. Весь нате-" 
самостоятельной работы, предло- Риал конференции должен быть 
жены наиболее оптимальные ва- тщательно отработан и в итоге 
рианты распределения учебного издан в качестве учебного посо--
и внеучебного времени. бия — настольной книги каждого 

Чтобы подготовить себя к са- студента и работника вуза. 
мостоятельной инженерной и на- Я. АБРАМОВ, 
учной работе (а в наше время доцент кафедры философии 

КОНФЕРЕНРЯ СНО ФАКУЛЬТЕТА 

по вопросу распростра1Гення пе
дагогических знаний среди препо
давателей. 

В ответ на письмо проректор 
ЛПИ по учебной работе В. П. 

тели. 
В настоящее время также рас

сматривается вопрос о введении 
аттестации по педагогике для 
молодых ассистентов. При этом 

1--еменов сообщил редакции, что курс лекций предполагается рас-
деиствнтельно в свое время чте- ширить и наряду с педагогикой 
ние лекций по педагогике было читать «Основы психологии обу-
прервано по не зависящим от чеиия» и «Психологию личности» 
института причинам. Вместе с В отличие от первоначальной 
тем, придавая большое значение организации лекций в будущем 
совершенствованию педагогиче- намечается проводить их с уче-
ского мастерства преподавателей, том специфики конкретной дея-
ректорат разрешил ряд связан- тельности преподавателей. По 
ных с этим организационных во- мнению ректората, все это не 
просов, и в настоящее время чте- только даст возможность органи-
иие лекции по основам педагоги- зационпо лучше строить систему 
кн высшей школы возобновлено, повышения педагогической ква-

Этн лекции сейчас читаются на лификацин преподавателей, но и 
курсах повышения квалификации позволит вести эту работу на 
преподавателей, и с 12 марта более высоком научном уровне. 

18 докладов было представле
но на научно-техническую кон
ференцию студентов-гидротехни
ков старших курсов по двум сек
циям; инженерной мелиорации, 
гидротехнических сооружений, 
водных путей и портов (объеди
ненная) и использования водной 
энергии. 

В этом году конференция про
шла более «скромно» и по числу 
докладов, и по количеству при
сутствовавших на ней. Очевидно, 
как в период подготовки к ней, 
так и перед ее началом была 
проведена недостаточная органи
зационная работа СНО и комсо
мольской организацией по 
привлечению стулентов к уча
стию в научно-исследователь
ской работе.-

Что касается содержания рабо
ты конференции, то следует ска
зать, что, по отзывам ее участ
ников, она прошла «в обычном 
деловом тонусе». Вое доклады 
вызвали интерес. Особенно сле
дует отметить сооби1ения студеп
тов В. Боченинского, Л. Кубыш
кина и М.' Федотова. По отзыву 
профессора Д. С. Щавелева, они 
выполнены на высоком теорети-
чегком уровне н студенты про
явили самостоятельность. 

Сводная секция, по отзыву 
ответственного за работу СНО на 

ГТФ доцента И. М. Васильева, 
прошла слабей первой секции.. 
Доклады не выделялись ни со
держанием, ни их изложением* 
Из 8 докладов молено отметить 
работу студента В. Лазовского. 

В дальнейшем следует избе
гать такого искусственного аль-̂  
япса из нескольких выпускаю
щих кафедр, который указывает 
лишь на недостаточную органи^ 
зованность. 

Будем надеяться, что в даль
нейшем большее количество сту
дентов примет активное участие 
в работе СНО. 

А. СЕЛИВАНОВ, доцент 

НОВЫЕ КНИГИ 
в Фундаментальную библиоте-! 

ку поступил справочник партий
ного работника. Вып. 7, М., По
литиздат, 1967. 511 стр. 

В данный выпуск включены 
резолюции и постановления Пле
нумов ЦК КПСС, Совета Мини
стров СССР, законы. Указы Пре
зидиума Верховного Совета СССР, 
некоторые постановления ВЦСПС 
и ЦК ВЛКСМ, принятые с апре
ля 1966 года по март 1967, 
Часть документов публикуется 
впервые. 



П О Л И Т Е Х Н И К 

Итоги проверки на 5 марта 

Текущий 

контроль 

в действии 
1^ МАРТА прошел очеред

ной срок оценки теку

щей успеваемости студентов. 

В пастоящее время кафедры и 

факультеты накопили значи

тельный опыт по быстрому 

сбору и обработке полученных 

сведений. К установленному 

сроку физико-металлургиче

ский, физико-механический и 

гидротехнический факультеты 

пе получили оценочных све

дений от некоторых кафедр. 

Однако нужно отметить, 
что некоторые преподаватели 
ряда кафедр не имели возмож
ности аттестовать студептов, 
так как два-три занятия в 
феврале не давали достаточ
ных данных для объективной 
оценки работы и успеваемо
сти студентов за этот период. 

Методичесиий иабинет 

Н А У Ч 5 В М Ь] 5 -Г 5 М Ы 

У Р О К И СЕССИИ 
•ЗАДАЧИ, поставленные XXIII 
*-' съездом КПСС по развитию 

высшего образования и повыше
нию качества подготовки специа
лнстов, требуют от общественных 
организаций, деканата и кафедр 
дальнейшего усиления партийного 
влияния на весь процесс обучения 
и формирования технически гра
мотных и идейно убежденных спе
циалистов. 

Процесс учебы студентов в 
осенне-зимнем семестре 1967/68 
учебного года протекал в услови
ях реализации приказа ректора 
Хв 33, которым была усилена си
стема контроля текущей учебы 
студентов. Результаты зимней 
сессии показали, что по сравне
нию с зимней сессией 1966/67 
учебного года абсолютная успе
ваемость студентов повысилась 
на ЭнМФ примерно на 1,1 про
цента, а качественная — пример
но на 7 процентов. 

Характерно, что приказ благо
творно сказался на качестве уче
бы студентов второго курса, где 
абсолютная успеваемость повыси
лась на 2,5 процента и качествен
ная — на 9,5 проце!1га. Особенно 
заметное улучшение результатов 
у студентов третьего курса, абсо
лютная успеваемость которого 
возросла на 28,7 процента, а ка
чественная — на 7 процентов. 

Улучшилось качество учебы и 
у студенгов старших курсов. Хо
телось бы через нашу газету от
метить хорошую успеваемость 
коммунистов-студентов пятого 
курса, среди которых заслужива
ют внимания студенты В. Иванов 
из группы 532/1, М. Скачков, сек

ретарь бюро ВЛКСМ факультета, 
В. Федосеенко из группы 532/1 
и другие, а также отличник ста
роста группы 434/3 И. Митряев, 
А. Тараканов из 435-й группы, 
В. Крячко из группы 431/1, В. Рем
нев член партбюро из группы 
431/2, и другие. 

Наряду с этим вызывают тре
вогу результаты учебы перво
курсников, абсолютная успевае
мость которых снизилась на 14,5 
процента. Причиной этого, оче
видно, является более низкая тео
ретическая подготовка учащихся 
в средней школе. Контингент по
ступавших на ЭнМФ состоял 
главным образом нз выпускников 
10-х классов и на вступительных 
экзаменах показал невысокие зна
ния по математике. Слабыми 
группами оказались 133/1 и 133/2, 
в которых на экзаменах по мате
матике было по 13 неудовлетво
рительных оценок. 

В эти группы был зачислен ряд 
абитуриентов с 10 баллами (Дум-
чев, Осипов, Саксен из 135/1 
группы и Абрамкина, Дьяченко, 
Тнханов из группы 133/2). Все 
они оказались неуспевающими и 
были отчислены. 

Видимо, следует рассмотреть 

вопрос о целесообразности зачис
ления по конкурсу абитуриентов 
с удовлетворительными оценками 
и добирать утвержденный фа
культету контингент за счет ус
пешно сдавших вступительные 
экзамены на другие факульте
ты. Однако есть и противополож
ные примеры, когда абитуриенты 
вступительные экзамены по мате
матике выдержали на повышен
ные оценки, а на сессии получи
ли «неудовлетворительно» (сту
денты Бек, Гоголь, Жуков, Иль
ичев'из группы 132/2 и другие). 

Следовательно, в этом — доля 
нашей воспитательной недоработ
ки, результат невнимательного 
изучения индивидуальности сту
дента прикрепленным преподава
телем. В настоящее время дека
иат вместе с бюро ВЛКСМ про
водит в жнзнь мероприятия, на
правленные на повышение каче
ства учебы. Повышается и роль 
стипендии как материального 
стимула, рычага для улучшения 
качества успеваемости. 

Дальнейшее совершенствование 
учебно-методической работы, по
вышение требовательЕюсти к сту
дентам и улучшение работы ком
сомольского актива — все это 
позволит выше поднять качество 
учебы. 

Доцент Г. КАРПОВ. 
заместитель декана ЭнМФ 

СокршенсшМат.ь методическую 

работу, покташь шребоёательпосшь 

к студентам! 

КАК ИХ Г О Т О В И Т Ь 
ЧЕРЕЗ АСПИРАНТУРУ? 

Ц АЖНЫМ вопросом является 
подбор кандидатур для по--

ступления в аспирантуру. Одним 
из основных источников аспиран
туры должны быть выпускники 
кафедры, проявившие в ходе уче
бы склонность к исследователь
ской работе, способности, трудо
любие и активно участвующие в 
научно-исследовательских рабо
тах кафедры. 

Желательно, чтобы они после 
окончания института получили 
практический опыт па заводе, в 
НИИ или в лаборатории кафедры, 
а кафедра должна держать их в 
поле своего зрет1я, помогать им 
начать работу в интересующих 
их и кафедру направлениях и по
ощрять сдавать кандидатский ми
нимум. 

Таким образом к нам в аспи
рантуру в свое время пришли, 
например, наши способные вы
пускники, поработавшие на про
изводстве, И. Б. Пнрумов, Р. А. 
Измайлов, А. Н. Примак, И. С. 
Просторов, оставленный при ка
федре Л. Я. Стрижак. В настоя
щее время из 11 очных аспиран
тов 9 являются выпускниками 
кафедры. 

Важным источником кандида
тов Б аспирантуру являются ра
ботники промышлепности, особен
но из организаций, тесно связан
ных с кафедрой. Такими аспиран
тами у нас являются А. А. Миф
тахов и А. С. Нуждин. 

Особо важное значение для 
•подготовки кадров периферийных 
НИИ и вузов и молодых науч
ных учреждений, по нашему мне
нию, имеет целевая аспирантура 
ври условии тщательного отбора 
кандидатов с участием кафедры. 
Так, нами для Казанского хими
ко-технологического института 

подготовлено два преподавате
ля — А. А. Никитин, Г. Н. Че
кушкин, успешно защищавшие 
диссертации. 

Подбор кадров в аспирантуру 
может быть значительно улуч
шен, если широко использовать 
должности стажеров. К сожале
нию, в нашем институте такая 
практика фактически отсутствует. 

Отметим, что мы считаем так
же целесообразной формой подго
товки научных кадров соиска
тельство сотрудников как ЛПН, 
так и других организаций. 

Особенно сложным является 
вопрос о кандидатах в заочную 
аспирантуру. Мы придерживаемся 
мнения (и реализуем его на прак
тике), что в заочную аспиранту
ру следует прштмать способных 
представителей заводов и НИИ, 
по роду своей деятельности свя
занных с исследовательской ра
ботой и выполнивших значитель
ную часть исследования, нап11И-
мер, будучи соискателями. 

В качестве тем кафедра выдви
гает перспективные вопросы в 
рамках научных проблем, над 
решенпем которых по госбюджету 
или по хоздоговорам работает кол
лектив кафедры, в связи с. чем 
нецелесообразно мелкие госбюд
жетные темы расценивать как 
аспирантские работы. Аспирант с 
первого дня учебы начинает ра
ботать в одной из научных групп 
кафедры под руководством опыт
ных руководителей — ведущих 
преподавателей кафедры. 

Реальные условия проведения 
научных нсследований на кафед
рах требуют целеустремлс!шости, 
творческого горения, огромного 
трудолюбия, а также настойчиво
сти, большой организационной 
работы. При этом руководитель и 
коллектив кафедры оказывают 
аспирантам большую помощь, 

предоставляя им в то же время 
большую самостоятельность. 

Аспиранты первого года в по
рядке стажировки часто привле
каются к выполнению работ, ме
тодически близких к их темам; 
аспиранты первого и второго го
дов привлекаются широко к учеб
ной и учебно-методической дея
тельности (проведение лаборатор
ных работ, руководство курсовым 
проектированием, помощь в раз
работке и постановке новых ла
бораторных исследований, кури
рование студенческих групп и 
т. п.), к воспитательной работе 
со студентами, к общественным 
мероприятиям. 

Аспиранты третьего года чита
ют пробные лекции. Все аспиран
ты обязаны посещать заседа1шя 
и семинары кафедры, их сообще
ния периодически заслушиваются 
на семинарах и на проводимых 
ежемесячно открытых семинарах 
с участием представителей НИИ 
и заводов. 

На наш взгляд, по истечении 
первого года обучения кафедра 
должна очень тща1ельно рассмот
реть работу каждого аспиранта и 
отчислить лиц, не проявивших 
должных способностей, трудолю
бия и целеустремленности. 

Весьма сложным является во
прос о сроках аспирантуры. Если 
придерживаться вышесказанного 
о подборе кадров в аспирантуру, 
особенно в части сдачи предва
рительно кандидатского миниму
ма, использования стажировки, 
то установленные три года сле
дует считать достаточными. 

Однако необходимо резко улуч
шить возможности изготовления 
моделей, образцов, приборов в ин
ституте, получения их через от
дел снабжения, резко увеличить 
насыщенность кафедр и вычисли
тельного центра ЛПИ различного 
рода счетными машинами. Будем 
надеяться, что сооружение в ЛПП 
корпуса экспериментальных ма
стерских кардинально решит эту 
проблему, а пока следует в мак
симальной степени расширить 
возможности ныне существующих 
мастерских. 

Часто к задержке защиты при

водят трудности со своевременной 
публикацией статей. По нашему 
мнению, следует отменить требо-
вание_̂  наличия опубликованных 
статей при защите кандидатских 
диссертаций, так как советы, 
как правило, оценивают работу 
по ее существу, а опубликован
ные в спешке статьи отражают 
лншь часть вопроса, разработан
ного аспирантом или соискателем. 
Периодические издания забива
ются прн этом сырыми по содер
жанию материалами. 

Желательно, чтобы аспирант за 
три года выполнил и защитил 
или хотя бы представил к защи
те диссертацию. Однако в завнси-
мостн от сложности разрабаты
ваемой проблемы, возможностей 
создания моделей и аппаратуры 
весьма часто зто выполнить не 
удается. Мы считаем, что возмож
но и часто даже необходимо фор
мулировать аспиранту темы, по 
которым за три года он сможет 
выполнить экспериментальную 
или трудоемкую часть расчетной 
работьг. При этом кафедра дол
жна быть морально ответственной 
аа завершение диссертации и ее 
защиту в течение примерно одпо-
го-полутора лет, помогая аспи
ранту в этом. 

Кафедра, у которой за опреде
ленный промежуток времени псе 
или почти все выпущенные аспи
ранты защитили диссертации в 
срок 3—4 года с момента при
ема, должна считаться успешно 
готовящей научные кадры. 

Прн распределении аспирантов 
следует рассматривать как заяв
ки вузов, так и НИИ и заводов. 
Рекомендации кафедры при этом, 
по нашему мнению, должны если 
пе иметь решающего значения, то 
во всяком случае приниматься 
во внимание. К сожалению, в на
стоящее время мнения кафе.цры 
по этому вопросу практически не 
спрашивают. 

Б заключение отметим, что 
подготовка аспирантов способ
ствует повышению уровня про
водимых кафедрой научно-иссле
довательских работ. 

Профессор К. СЕЛЕЗНЕВ, заве
дующий нафедрой компрессо
ростроения 

У С И Л И Т Ь 

МАТЕМАТИЧЕСКУЮ 

ПОДГОТОВКУ 
. ТЕХНИЧЕСКИЙ прогресс не-

* прерывно выдвигает перед 
советской высшей школой новые 
задачи, отчетливо сформулиро
ванные в докладе министра 
ВиССО РСФСР тов. В. Н. Столе
това на годичном заседании кол
легии министерства. К числу пер
воочередных задач относится рас
ширение и углубление теоретиче
ской подготовки будущих инжене
ров. 

Л<нзнь требует регулярного со
вершенствования • подготовки мо
лодых специалистов. Таким об
разом, сохраняя стабильными об
щее содержание и направление 
учебных планов, необходимо си
стематически корректировать ра
бочие планы и программы. 

В частности, в области энерго
машиностроения наметился пере
ход к нитенспвгго охлаждаемым 
турбинам как в установках, ис
пользующих органическое горю
чее, так и в установках ядерных. 

Кроме того, невиданный рост 
единичных мощностеГг, уже пере-
шагнувш![х за миллион киловатт 
в одном энергоблоке, выдвигает 
практические задачи, о которых 
еще несколько лет назад не могло 
быть и речи. 

Естественно, что эти вопросы 
должны найтн отражение в спе
циальных курсах, и прежде всего 
в дисциплггнах теоретического 
комплекса, призванных подгото
вить студентов к слушанию этих 
курсов. Однако соответствующие 
разделы теории тепломассообме
на, термогазодинамики, теории 
регулирования, теории прочности 
и другие в ряде случаев вступают 
в противоречие с существующей 
математической подготовкой сту-
де1!тов, определяемой количест
вом часов, отводимых на курс 
высшей математики. 

Деканат и партийное бюро 
энергомашиностроительного фа
культета наметили некоторую 
коррекпгровку рабочего учебного 
плана, позволяющую исправить 
создавшееся положение. На пер
вом семестре увеличивается вре
мя, отводимое иа высшую мате
матику, с 8 до 10 часов в неде
лю при сохранении общего объ
ема учебной нагрузки неизмен
ным. 

Для облегчения усвоения пре
подаваемого материала и' сокра
щения его объема, выносимого 
на каждый экзамен, предусматри
вается раздельное самостоятель
ное изложение аналитической гео
метрии и основ математического 
анализа. Такая система успешно 
при.меняется на ряде факультетов 
института. Одновременно намеча
ется перенос учебных слесзрно-
станочиых работ в мастерских на 
период учебной практнкн, без, 
уцгерба для их объема. 

Эта мера позволит избежать 
имеющих место сейчас непроиз
водительных потерь времени, свя
занных с краткостью отдельных 
заггятий в магтерски.х (2 часа в 
неделю), В итоге в г1ерпом семе
стре высвобождается 5! час. чго 
позволит пе только реализовать 
усиление подготовки по матема
тике, но и увеличить с I до 2 ча
сов в неделю упражнения по тео
ретической механике, в чем чув
ствуется настоятельная потреб
ность. 

В тех случаях, когда студенты 
первого курса привлекаготся к 
участию в сельскохозяйственных 
работах, вводимые коррективы 
позволяют сохраггнть предусма
триваемый учебным планом объ
ем математической подготовки. 

Ректорату следует поддержать 
разумную шгиниатггву факультета. 

Профессор В. ЗЫСИН, член ме
тодической комиссии энергома
шиностроительного факультета 
Доцент В. ГАЛЫШЕВ, заведу
ющий учебно-производствен
ным сектором партбюро фа
культета 



П О Л И Т Е Х Н И К 

ХОЗЯИН ОБЩЕЖИТИЯ 

Музынальные минуты Тамары Кренот. 

Ч (Окончание. Начало на 1-й стр.) 

наконец нам эстрадный оркестр, 
наше «свое» кафе — без всего 
(̂ того трудно представить студен-
чесг1.ую жизнь. 

Нас радует то, что все это в 
наших силах. Мы проводили экс
курсии — получились, организо
вали кафе у себя на Новый год— 
тоже получилось, беремся органи
зовать свой эстрадггын оркестр— 
и надеемся, что тоже получится,-

Мы должны поставить работу 
студсовета так, чтобы организо
вать быт и отдых студентов, со-
ответствугогцие нашему высокому 
званию «Корпус высокой культу
ры». 

Вал. ТИЩЕННО. 
председатель студсовета 4-а 
корпуса 

«...Но мы 
выбираем 

трудный путь» 
Объявление'; «Желающие пой

ти летом в горный поход по 
Кавказу...» привете меня в 325-ю 
аудиторию главного здания, где 
проходило первое заседание гор
ных туристов. Большая часть 
ребят, и девушек к туристам, да 
еще и к горным, не имела ника
кого отношения. Многие из при
шедших сюда, в 325-ю аудито
рию, были новички в туризме. 

Но мечта, романтика, вооб-
ражеггие настолько переполнили 
их дунш и сердца, что даже не
сколько запугивающий рассказ 
Саши Бабанина о падающих 
камнях, о снежных лавинах, о 
ходьбе с «когтями» на ногах и 
о других «прелестях» . гор не 
потугаи.ти их желаний и наме
рений. 

8.55 утра. Тук-тук-тук! 
Электричка увозит нас в Сабли-
яо. Организаторы секции по 
горному туризму. Саша Бабанин, 
Боря Эндер (фамилии других ре
бят и девушек я просто не за
помнила) решили здесь провести 
первое занятие группы. 

Бег, разминка, подъемы в го
ру, спуски, первые попытки 
пользоваться ледорубом, альпен
штоком — вот что принес нам 
первый урок по горному туриз
му. Наши инструкторы показали 
нам, как переносить человека в 
горах, проде.чонстрировали неко
торые приемы падения, глиссиро
вания. 

Даже в период первой трени
ровки мы искали более трудный 
путь, более крутой подъем и ме
нее пологий спуск. Мы должны 
быть готовы ко всему. Еще од
но испытание для нас никогда 
не окажется лишним. В горах 
нас ждут труности и, выбирая 
более трудные дороги, мы гото
вимся к ним. 

Первое занятие нас немного 
утомило. Уставшие, но доволь
ные, мы возвращались в Ленигг-
град. С первых минут в элект
ричке чувствовалось, что ребята 
сблизились, «почувствовали ло
коть друг друга». Песни сопро
вождали нас до самого Ленингра
да. Впереди еще не одна поезд
ка, не одни поиски, не один 
ТРУД1ГЫЙ путь, не одна встреча, 
не одна находка. 

Рита КЛЕЙМАН, студентна 

ТВОИ УВЛЕЧЕНИЯ 

С Н Е Г 
а СТОЮ у окна, смотрю в от-
' крытую форточку... Огро.м-

ные белые хлопья, плавно кру
жась, оседагот на землю. Сколько 
их, этих танцоров-снежинок! Вот 
скрылись за снежной занавесью 
деревья во дворе, стены соседне
го дома, и вот уже в несколь
ких метрах не видно ничего, гсро-
ме задорного танца зимы. 

...Наверно, так у каждого: 
чем больше тебе лет, чем дальшй 
от тебя гстубая пора детства, 
тем чаще ты ее вспоминаешь. 

В детстве все было иначе. Да
же этот снег, который кажется 
таким красивым, был намного 
прегсраснее. 

...Первый снег. Его ждали 
все, 1Г0 особенгго мы, мальчиш
ки. А он выпадал всегда нега
данно. Проснешься утром, гля
нешь в окно — весь мир белый; 

Укрылась земля дорогим убо
ром, спрятались под ним осен
ние непогоды, засверкал он под 
лучами солнца, заискрился, ра
дуя всех своей белизной и све-
жестьго. Но что это? Пролегла 
по нему черная паутина следов. 
Кто он, осмелившийся нарушить 
такое?.. Разве не надоели ему 
дожди, чернота и слякоть, разве 
не мечтал, гге ждал он этот пер
вый снег? Но вот пролегла, раз
делив мир на четыре части, вто
рая тропа, за ней — третья... 
Остановитесь! Куда же вы? 

Потом выпал нов1>п'1 снег. Он 
лег плотным ковром, чтобы на
долго скрыть все старое и напол
нить душу новыми радостями. 

И вот сейчас, когда я смотрю 
на снежный хоровод, передо 

мггой летят видения детства. Мне 
кажется, что человеческая жизнь 
чем-то похожа на этот снежньш 
танец. Летят снежинки, и у каж
дой из них своя , судьба. Одни, 
опускаясь на землю, превратят
ся в лед, другие — в грязь, а 
третьи, скрыв ПОД-собой все это, 
сделагот мир прекрасным. 

ГРЕШНИКИ 
П НАШУ деревню гроза при

ходила раньше, чем в дру
гие. Ударит несколько раз в цер
ковные главы, в реку или дерево, 
нагонит страху, а потом, как бы 
раскаиваясь в своих грехах, раз
разится дождем-слезами. 

'...Бабка боялась трозы. По
этому, как только раздавались 
первые раскаты грома, она соби
рала свой нехитрый скарб в один 
большой узел и мы усаживались 
в простенок, где ожидали окон
чания грозы и своей участи. От 
бабки страх передавался мне.-
Она прижимала меня к себе и, 
гладя, приговаривала шепотом: 
«От грехов все это, ой от гре
хов», — а потом, подумав, до
бавляла: «Да и деревня наша на 
горе, ой, на горе...» Я соглашал
ся с ней, так и не понимая, чем 
это плохо, что деревня на горе. 

Мне вспоминалось, как бабка 
доставала из старенького сунду
ка огромную книгу в лиловом 
бархатном переплете, с крестом 
на обложке и, читая ее. порой 
обращаясь ко мгге, таинственно 
говорила: «Не угсради у ближне
го своего...» 

...А мы только вчера с Во-
лодькой в сад за яблоками лази
ли, и не к кому-нибудь, а к 

Мелодия песни «Черемшина», иоторая звучит по прием-
нину, по душе Кате Ястремсиой и Станиславу Сивициому. 

Разные увлечения у наших студентов. Сегодня мы печатаем 
небольшие рассказы Анатолия Мокина. Он очень любит художест
венную литературу, Может быть, поэтому решил попробовать себя 

в прозе. Как получились у него эти воспоминания о детстве, — 
судить читателю. 

Анатолий МОКИН, студент 

ближнему своему, к нашей со
седке тетке Насте. И мне стано
вилось еще страшнее: не из-за 
нас ли с Вовкой так боженька 
ругается? Но Вовка съел пять 
яблок, а я — только два, и мпе 
становилось легче. Утром я спе
шил сообщить свое открытие 
Вовке, а он смеясь говорил, что 
позавчера я съел целых шесть, 

Между тем гроза проходила, 
выглядывало солнце, а под ок
ном уже слышалось Вовкино 
«айда». 

А вечером мы опять грешили, 
очищая соседский 'сад от пере
зревших яблок... 

«ЛОПУХИ» 
Р Ы Л А у гтс в детстве игра, 

называлась она «Лопухи». 
Название немудреное, а суть и 
подавно, но если у любого маль
чишки из нашей деревни спро
сили бы вы, какая, мол, у вас 
тут самая интересная игра, он 
обязательно бы ответил: «Лопу
хи».-

Для нас, мальчишек, не было 
интересней игр, чем запретные. 
Чем недоступнее игра, чем боль
ше за нее ругают, тем она иггте-
ресней. Вот имепгго к таким иг
рам и относятся «Лопухи». 

Все начиггалось с того, чго 
соседский мальчишка Вовка кри
чал: «Айда играть в «Лопухи», 
вигпь сколько пыли на доро
ге!» — и, видя мою нерешитель
ность, поддразнивал: «Боишься, 
боишься!..» 

И мы бежали в сад, где в те-
1ГИ старых лип, среди зарослей 
дикой вишни, крапивы и всего 
прочего, росли лопухи. Вы не ду-

магЪе, что просто найти хороший 
лопух. Обязательно нужно, что
бы он был большим и не дыря
вым, — ведь от этого зависит 
исход «боя». Странное дело, но 
он был почти всегда одинаков: 
кого-нибудь из нас ловили в са
мый разгар игры и вели домой. 

Там отец снимал со стенки 
ремень и всыпал нам за милую 
душу и так вообще, как он гово-

'рил, для спокойствия и разума.' 
Разума у нас, конечгго, не прибав
лялось, и мы вновь набирали 
охапки листьев и, прикрепив на 
голове по самому огромному из 
них, с воиггственными криками 
неслись в деревню. 

Отойдя друг от друга шагов 
на десять, занимали боевые пози
ции. Разложив лопухи на дороге, 
мы горстями насыпали в них 
пыль, а затем, завернув, — бац...-
Шар белой пыли, описав огром
ную дугу, угодил на голову тво
ему сопернику. Прошла мину
та — и вот уже ты получаешь 
положенную тебе порцию. А то, 
промахнувгпись, вместо своего 
соперника угодишь прямо в ухо 
неизвестно откуда взявшейся 
сторожихе Марье... 

От угроз и пыли воздух чер
нел. Вовка называл это «пыль 
коромыслом», но я все же сом
невался... 

И если вдруг не раздавался 
чей-нибудь отчаянный крик: 
«Драть вас некону!» — и чья-
нибудь рука не хватала за шиво
рот и гге вела домой, что бывало 
редко, мы бежали на речку, а 
там, в прозрачном омутке, среди 
сгущавшихся сумерек еще долго 
раздавалось: «Здорово я?» — 
«А я?» — «И ты!» 

Будьте осторожны! 
Нам, работникам Госавтоин

спекции, чаще приходится встре
чаться и беседовать с первокурс
никами, реже — со студентами 
старших курсов. Они более осмо
трительны. А первокурсники, как 
правило, вечно торопятся и все
гда опаздывают. Именно с таки
ми юношами и девушками про
исходят несчастные случаи на 
улице. 

Студент 111 курса Политехни
ческого института именн М. И. 
Калинина В. Шибалов, проходя 
по проезжей части, был сбит ав
томашиной. Получил сотрясение 
головного мозга, ссадины и уши
бы носа и головы. 

Второкурсник ЛПИ Б. Кошка-
ров на Лесном проспекте выпал 
пз трамвая и попал под него. 

Диагноз — отрез левой голени, 
открытый перелом левого плеча. 

Перечень фамилии можно было 
бы продолжить, но лучше обра
титься к статистике. 

Некоторые из вас подумают: 
статистика, цифры — это сухо 
и неинтересно. Но ведь за каж
дой цифрой не килограммы и 
тонны, а чья-то судьба, утрачен
ное здоровье, безвременно погиб
ший человек. 

В прошлом. 1967 году в нашем 
городе от транспорта пострадало 
2318 человек {из них 2291 ра
нено и 27 убито). 

1264 человека пострадали по 
собственной неосторожЕюсти и 
невнимательности прн переходе 
улиц. 

Среди получивших автотравмы 

156! мужчина и 967 женщин. По
чему такая разница? А потому, 
что 390 человек находились р 
момент происшествия й нетрез
вом виде. Это в подавляющем 
большинстве мужчины, 

И второе обстоятельство! муж
чины являются не только пеше
ходами, но и водителями, 

Наиболее опасны водители мо
тоциклов. Ими совершено 342 до
рожных происшествия. Нередко 
мотоциклисты сами становятся 

-жертвами быстрой и неосторож
ной езды. 

Управляя личным мотоциклом 
«Ява-350». студент I курса ЛПИ 
С. Курочкин сбил глухонемого. 
Третьекурсник ЛПИ В. Иконни
ков при выезде из-под арки на 
мотоцикле «Ява-175* сбил граж
данку Владимирову. 

Я не хочу сказать, что вы 
только и должны думать о пра

вилах уличного двнже!П1я, но 
если вы находитесь на улице, то 
помнить и соблюдать эти прави
ла совершенно необходимо. 

Мне всегда бывает больно 
смотреть на человека, беспомощ
но лежащего под колесами ав-' 
томобиля. я чувствую себя ви
новатым перед ним в том, что не 
сумел вовремя удержать его от 
неразумной поспешности, не ока-' 
зался в этот момент рядом. А 
кто знает, где побежит через до
рогу следующий неосторожный? 
Сколько нелепых, трагических 
случайностей подстерегает рас-, 
сеянного или спешащего человека 
на улице. 

Будьте внимательны, не рис
куйте своим здоровьем и жизныО( 

КОВАЛЕВ. 
госавтоинспектор отдела про

паганды ГАИ, ст. лейтенант 
милиции 
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